

PEMBERDAYAAN MASYARAKAT MELALUI PELATIHAN WIRAUSAHA BAGI MASYARAKAT KAMPUNG PONCOL LESTARI YANG TERDAMPAK COVID-19

Ilham Dermawan¹, Adawiatun², Lusiana Rosiyanti³

¹Prodi Kesejahteraan Sosial, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Jakarta, 15419

²Prodi Kesejahteraan Sosial, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Jakarta, 15419

³Prodi Ilmu Hukum, Fakultas Hukum, Universitas Muhammadiyah Jakarta, 15419

ABSTRAK

kesenjangan ekonomi yang terjadi pada Masyarakat Rw 09 kampung Poncol Lestari diakibatkan oleh pandemi covid-19. Diawali berlakunya peraturan menghindari kerumunan membuat banyaknya sektor pekerjaan mengurangi karyawannya atau bahkan ditutup. Hal tersebut membuat masyarakat harus lebih banyak dalam berinovasi dalam mendapatkan penghasilan. Namun kurangnya kemampuan yang dimiliki oleh warga sekitar menjadikan seolah jalan buntu untuk menciptakan usaha mandiri bagi mereka. Selain itu minimnya edukasi mengenai covid-19 dan segala hal mengenai penyebarannya, membuat masyarakat seolah menjadi acuh tak acuh mengenai bahayanya penyebaran covid-19. Dengan keadaan lingkungan yang padat hal tersebut dapat menjadi masalah utama dalam proses penyebaran covid-19. Oleh karena masalah-masalah tersebut kami menyuruk program pemberdayaan masyarakat melalui pelatihan wirausaha bagi masyarakat kampung poncol lestari yang terdapat covid. Kegiatan tersebut bertujuan memberikan pengajaran keterampilan memasang Eyelash Extension yang nantinya bisa dijadikan peluang usaha guna memenuhi kebutuhan sehari-hari. Selanjutnya program didukung oleh kegiatan pembagian covid kit berupa masker, hand sanitizers dan vitamin C yang secara langsung diberikan oleh masyarakat dari rumah ke rumah agar menghindari kerumunan. Serta kami serahkan pula beberapa alat cuci tangan secara simbolik kepada pengurus Rw 09 kampung Poncol Lestari yang nantinya akan mereka distribusikan sesuai dengan kebutuhan.

Kata kunci: pemberdayaan, pelatihan, covid-19

ABSTRACT

The economic gap that occurs in the Rw 09 community of Poncol Lestari village is caused by the covid-19 pandemic. Beginning with the enactment of regulations to avoid crowds, many employment sectors reduce their employees or even close them. This makes people have to innovate more in earning income. However, the lack of ability possessed by local residents makes it seem like a dead end to create independent businesses for them. In addition, the lack of education about covid-19 and all things regarding its spread, makes people seem to be indifferent about the dangers of spreading covid-19. With a congested environment, this can become a major problem in the process of spreading COVID-19. Because of these problems, we have compiled a community empowerment program through entrepreneurship training for the community of sustainable poncol villages that have Covid. This activity aims to provide teaching skills to install Eyelash Extensions which can later be used as business opportunities to meet daily needs. Furthermore, the program is supported by the distribution of covid kits in the form of masks, hand sanitizers and vitamin C which are directly given by the community from house to house to avoid crowds. And we also handed over some hand washing tools symbolically to the management of Rw 09 of Poncol Lestari village which they will later distribute according to their needs.

1. PENDAHULUAN

Pandemi covid-19 di Indonesia terus meningkat. Terhitung sejak Maret 2020 Indonesia mulai gempur dengan kasus pertama covid-19. Dikutip dari Kompas.com pada hari Senin, 2 Maret 2020 hal tersebut diumumkan langsung oleh presiden Indonesia Joko Widodo di Istana Kepresidenan. Kedua warga Negara Indonesia yang terkena covid-19 tersebut berasal dari Depok, Jawa Barat yaitu seorang ibu (64 tahun) dan putrinya (31 tahun) yang diduga tertular oleh warga Negara asal Jepang yang selanjutnya dilakukan penelusuran oleh Tim Kemenkes.

Dari mula awal tersebut yang pada akhirnya hingga saat ini kasus covid-19 di Indonesia selalu meningkat setiap harinya. Hingga tercatat sampai dengan tanggal 3 Agustus 2021 yang dikutip dari portal berita online CNBC Indonesia kasus kematian akibat covid-19 di Indonesia mencapai 98.889 orang. Hal tersebut hingga akhirnya membuat pemerintah harus memutuskan perpanjangan masa PPKM (pembelakangan pembatasan kegiatan masyarakat) hingga 9 Agustus 2021. Kebijakan tersebut berlaku di wilayah Jawa dan Bali, maupun luar pulau Jawa.

Jika dilakukannya kilas balik, dalam upaya menanggulangi penyebaran covid-19 pemerintah awalnya menerapkan PSBB (pembatasan sosial berskala besar). Pembatasan tersebut meliputi peliburan sekolah dan tempat kerja, pembatasan kegiatan ibadah, tempat umum dan segala yang dapat menciptakan kerumunan masyarakat. Hal tersebut lah yang akhirnya sampai saat ini membuat segala kegiatan yang berpotensi kerumunan dilakukan secara daring.

Belajar dan bekerja dilakukan dari rumah, hingga seperti tempat makan, toko kebutuhan dan juga Mall dibatasi pengunjungnya atau bahkan terpaksa ditutup seperti tempat-tempat wisata. Hal tersebut menjadi sebuah faktor bertambahnya jumlah pengangguran di Indonesia, sebab sector-sektor pekerjaan mereka terpaksa di tutup atau dikurangi jumlah karyawannya.

Ketimpangan perekonomian yang semakin terasa membuat masyarakat berlomba-lomba mencari cara agar mendapatkan penghasilan tambahan dalam memenuhi kebutuhan sehari-hari. Ketimpangan perekonomian tersebut dirasakan secara langsung oleh masyarakat kampung Poncol Lestari Rt 02 Rw 09 Kelurahan Pamulang Timur, Kota Tangerang Selatan. Sesuai dengan hasil observasi yang Kami lakukan, masyarakat Rw 09 kampung Poncol Lestari terhitung banyak yang terkena dampak dirumahkan atau PHK tanpa jaminan pesangon akibat pandemi covid-19.

Dengan minimnya keterampilan tambahan, masyarakat sekitar Rw 09 kampung Poncol Lestari kehabisan akal untuk mencari lahan pekerjaan untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari mereka. Maka sesuai dengan observasi tersebut, kami memutuskan untuk membuat sebuah program yang dapat memberdayakan masyarakat sekitar Rw 09 kampung Poncol Lestari. Pemberdayaan tersebut yaitu sebuah program pelatihan keterampilan memasang Eyelash Extention, sebuah trend kecantikan yang banyak diminati oleh masyarakat. Sasaran pada kegiatan ini yaitu perempuan-perempuan dari mulai

usia 21 tahun yang memiliki minat dalam dunia kecantikan.

Kegiatan ini bertujuan untuk memberikan keterampilan bagi mereka yang nantinya bisa untuk dikembangkan menjadi modal usaha. Dimana usaha tersebut akan memberikan penghasilan tambahan untuk memenuhi kehidupan mereka sehari-hari. Dengan reward yang akan diberikan yaitu berupa sertifikat, yang nantinya juga bisa dipergunakan sebagai bukti bahwa mereka tersertifikasi pernah mengikuti pelatihan tersebut. Selain itu kegiatan tersebut juga memiliki tujuan agar perempuan-perempuan di sekitar Rw 09 kampung Poncol Lestari dapat mengembangkan potensi diri mereka sehingga mereka dapat berinovasi dalam membuka lapangan pekerjaan baru bagi mereka dan juga masyarakat sekitar.

Hasil observasi tidak sampai disitu saja, terdapat pula permasalahan yang berhubungan tersebarnya virus covid-19. Melihat dari kondisi lingkungan yang padat, jarak dari rumah ke rumah yang sangat dekat membuat virus covid-19 semakin rentan menyebar. Selain itu minimnya pengetahuan dan juga kesadaran masyarakat sekitar mengenai bahaya virus covid-19 menjadi faktor pendukung mudahnya virus covid-19 menyebar di sekitar lingkungan Rw 09 kampung Poncol Lestari.

Maka dari itu selain membuat program pelatihan Eyelash Extention, kami juga membuat sebuah program pembagian covid Kit yang berisikan masker, hand sanitizer dan vitamin C. Program tersebut bertujuan sebagai langkah utama pencegahan penyebaran covid-19 di sekitar lingkungan Rw

09 kampung Poncol Lestari. Ditengah proses pembagian covid Kit tersebut kami akan memberikan sedikit edukasi mengenai pentingnya menggunakan masker dan hand sanitizers ketika sedang beraktifitas diluar rumah, selain itu juga memberikan pemahaman mengenai bahaya penyebaran covid-19 jika mereka enggan menggunakan masker.

Edukasi tersebut juga berlaku untuk memberikan informasi mengenai pentingnya mengkonsumsi vitamin C setiap hari agar dapat meningkatkan imunitas tubuh, sehingga pencegahan covid-19 tidak hanya dilakukan dari luar saja namun juga dari dalam tubuh. Selanjutnya sedikit kami singgung mengenai pentingnya mengikuti program vaksin.

Untuk mendukung agar program tersebut dapat jauh lebih efektif, kami juga memberikan beberapa alat cuci tangan untuk nantinya akan di alokasikan oleh warga sekitar untuk bisa diletakkan di tempat-tempat umum seperti tempat ibadah, balai desa, hingga di tempat fasilitas umum. Sehingga sebelum memasuki area tersebut masyarakat sekitar terbiasa untuk mencuci tangannya terlebih dahulu, dan dapat mencegah penularan covid-19.

Adapun kegiatan tersebut akan dibagi menjadi dua kali pelaksanaan kegiatan. Dimana pada hari pertama kami melaksanakan program pelatihan Eyelash Extention yang terbatas hanya untuk beberapa warga saja dikarenakan menghindari kerumunan. Pelatihan tersebut juga memberlakukan jaga jarak serta protocol kesehatan yang ketat. Selanjutnya disambung di hari

berikutnya kami akan mulai menjalankan program pembagian Covid Kit tersebut dengan cara berkeliling ke sekitar rumah warga Rw 09 kampung Poncol Lestari.

2. METODE

Metode yang akan digunakan dalam mencapai tujuan program Pemberdayaan Masyarakat Dalam Menciptakan Lapangan Pekerjaan Mandiri Pada Situasi Pandemi Covid-19 Melalui Pelatihan Eyelash Extension Dan Pembagian Covid Kit melalui pemberdayaan, pengedukasian dan penyuluhan,

Pengertian pemberdayaan secara etimologis berasal dari kata "daya" yang berarti kekuatan atau mengembangkan kemampuan. Pemberdayaan dapat diartikan sebagai suatu proses menuju berdaya atau proses untuk memperoleh kemampuan atau proses pemberian kemampuan dari pihak yang kurang atau belum berdaya.

Menurut Talcott Parsons pemberdayaan adalah sebuah proses dimana orang menjadi cukup kuat untuk berpartisipasi dalam berbagai pengontrolan atas kejadian serta lembaga-lembaga yang mempengaruhi kehiduan nya.

Pemberdayaan tersebut dapat direalisasikan melalui sebuah pelatihan. Pelatihan adalah proses pendidikan jangka pendek yang menggunakan prosedur yang sistematis dan terorganisir. Pelatihan merupakan kegiatan yang dirancang untuk mengembangkan sumber daya manusia melalui rangkaian kegiatan identifikasi, pengkajian serta proses belajar yang terencana. Sedangkan menurut Widodo (2015:82), pelatihan merupakan serangkaian aktifitas individu dalam meningkatkan keahlian dan

pengetahuan secara sistematis sehingga mampu memiliki kinerja yang profesional dibidang nya.

Pengedukaisan berasal dari kata edukasi yang artinya adalah proses kegiatan belajar setiap individu atau kelompok yang tujuannya untuk meningkatkan kualitas dari pola pikir, pengetahuan serta mengembangkan potensi dari masing-masing individu. Menurut Driyakarya edukasi merupakan usaha dalam memberikan pegangan kepada manusia dan mengangkat yang muda agar lebih insani. Terutama dalam mensiasati perkembangan jaman yang berjalan begitu cepat.

Penyuluhan adalah suatu proses penyebar luasan informasi yang berkaitan dengan upaya perbaikan dan pembangunan sektor demi tercapainya peningkatan kualitas, produktifitas, dan meningkatkan pendapatan. Menurut Kusnadi (2011), penyuluhan adalah upaya menyampaikan informasi atau pesan baik secara langsung maupun tidak langsung agar mereka tau dan memahami. Sedangkan menurut Subejo (2010), penyuluhan adalah proses perubahan perilaku dikalangan masyarakat agar mereka tau, mau dan mampu melakukan perubahan demi tercapainya peningkatan produksi, pendapatan atau keuntungan dan perbaikan kesejahteraannya.

Pelaksanaan program ini diterapkan di kampung Poncol Lestari, Pamulang Timur dengan sistem pemberdayaan masyarakat melalui pelatihan, pengedukasian, dan penyuluhan program ini kami terapkan pada masyarakat kampung Poncol Lestari dikarenakan banyaknya masyarakat yang pekerjaan nya

terdampak akibat Covid-19 serta minimnya pemahaman mengenai pentingnya menggunakan masker, hand sanitizer, mencuci tangan, dan meminum vitamin C secara rutin agar terhindar dari virus Covid-19. Oleh sebab itu penyuluhan mengenai bahaya penularan Covid-19 ini memberikan pengetahuan terkait edukasi mengenai virus Covid-19 dan cara pencegahannya.

Adapun macam-macam kegiatan yang akan kami laksanakan yaitu:

- a. Pelatihan Eyelash Extencion kepada yang beberapa perempuan warga RW 09 kampung Poncol Lestari yang akan di pandu oleh salah anggota kelompok mahasiswa yang mahir dalam kegiatan tersebut. Sebelum melaksanakan kegiatan tersebut kami mengatur protocol kesehatan sampai dengan berakhirnya program tersebut.
- b. Peserta pelatihan setelah selesai mengikuti kegiatan program tersebut akan diberikan sertifikat sebagai reward telah selesai melaksanakan program pelatihan Eyelash Extencion.
- c. Di hari selanjutnya kami mulai memberikan Covid kit kepada masyarakat RW 09 kampung Poncol Lestari, sekaligus memberikan edukasi mengenai bahaya Covid-19 serta langkah-langkah pencegahannya.
- d. Lalu diakhiri dengan memberikan alat cuci tangan kepada pengurus RW untuk selanjutnya di distribusikan oleh mereka sesuai dengan kebutuhan.

Dalam meninjau evaluasi kegiatan nya, kami selaku pelaksana

mengadakan analisis di akhir kegiatan terkait keberhasilan dan keefektifan program yang telah dilakukan. Kegiatan tersebut dilakukan agar kami sebagai pelaksana dapat memberikan program sesuai kebutuhan masyarakat setempat dan juga dapat mendedikasikan diri kami untuk membantu serta mensukseskan kebijakan pemerintah terkait pemutusan penyebaran Covid-19 yang dilakukan dalam kegiatan Kuliah Kerja Nyata (KKN).

3. HASIL DAN WAWANCARA

Hasil wawancara dengan mitra menunjukkan permasalahan utama yang ada di wilayah RW 09 kampung Poncol Lestari tersebut terbagi menjadi 2 garis besar, yaitu kesenjangan ekonomi antara masyarakat yang penghasilannya berkurang bahkan hilang karena dampak pandemi dan kurangnya edukasi serta kesadaran masyarakat mengenai bahayanya penularan covid-19.

Dari hasil wawancara tersebut, kami mencoba untuk melakukan analisis dan mengambil keputusan terkait program kerja yang efektif untuk masyarakat RW 09 kampung Poncol Lestari. Dari analisa tersebut kami kemudian memutuskan untuk melaksanakan program dengan tema "Pemberdayaan Masyarakat Melalui pelatihan Wirausaha Bagi Masyarakat Kampung Poncol Lestari yang Terdampak Covid-19" dengan sasaran pesertanya yaitu remaja dan ibu rumah tangga, serta seluruh masyarakat yang akan diberikan Covid kit sekaligus memberikan sedikit edukasi mengenai covid-19.

Pelatihan Eyelash Extention

Pelatihan Eyelash Extention merupakan sebuah kegiatan memberikan pengajaran dalam usaha menambah dan meningkatkan kemampuan masyarakat. Pelatihan tersebut berisikan rangkaian-rangkaian pemasangan Eyelash Extention, dari mulai pemasangan di kertas yang mengikuti pola, kemudian praktek ke parung, hingga praktek memasang langsung ke manusia. Kegiatan tersebut dilakukan secara bertahap sampai dengan para pesertanya dapat dengan baik mengikuti arahan.

Kegiatan tersebut bertujuan agar perempuan warga sekitar Rw 09 kampung Poncol Lestari dapat memiliki keterampilan baru yang nantinya bisa dipergunakan sebagai alat dalam membuka usaha dan hasilnya bisa menambah penghasilan terlebih disaat pandemi seperti ini, dimana sector pekerjaan banyak yang ditutup. Hal tersebut didukung dengan diberikannya reward berupa sertifikat untuk para peserta sehingga dapat dijadikan bukti bahwa mereka terampil.

Pembagian Covid kit

Dalam upaya menanggulangi penyebaran Virus Covid-19 pada masyarakat RW 09 kampung Poncol Lestari salah satunya yaitu dengan mematuhi protokol kesehatan yaitu jaga jarak, mencuci tangan, menggunakan masker, dan rutin meminum Vitamin C. Protokol kesehatan tersebut merupakan langkah pencegahan dari luar maupun dari dalam.

Pembagian Covid Kit tersebut berisikan : Masker, hand Sanitizer, serta vitamin C yang kemudian dibagikan kepada masyarakat RW09 kampung Poncol Lestari. Di tengah

pembagian Covid Kit di barengi dengan memberikan edukasi mengenai bahaya Virus Covid-19 serta langkah-langkah pencegahannya.

Kegiatan tersebut berjalan dalam waktu sekitar 1 sampai dengan 2 jam lamanya dengan menghampiri dari rumah ke rumah warga sehingga minimnya potensi kerumunan.

Pemberian alat cuci tangan

Salah satu cara pencegahan penyebaran Virus Covid-19 di sekitar kampung Poncol Lestari kami para peyelenggara membantu memberikan alat mencuci tangan demi kesadaran masyarakat bahwa mencuci tangan itu perlu di terapkan. Alat pencuci tangan tersebut di berikan kepada perwakilan masyarakat yaitu pengurus RW untuk kemudian diatur peletakkannya di fasilitas umum sekitar lingkungan RW09 kampung Poncol Lestari.

Penyerahan alat cuci tangan secara simbolik tersebut dilakukan guna penyesuaian distribusi sehingga dapat digunakan secara efektif dan efisien sesuai dengan tujuannya. Diharapkan dapat memberikan kesadaran serta meningkatkan kemauan masyarakat untuk rutin mencuci tangan.

4. KESIMPULAN

Program kegiatan pengabdian masyarakat ini dijalankan untuk mengatasi beberapa permasalahan yang dihadapi oleh mitra di Rw 09 kampung Poncol Lestari, Pamung Timur dengan kondisi masyarakat dengan minimnya edukasi dan kesadaran mengenai covid-19 serta terjadinya ketimpangan ekonomi akibat covid-19.

Oleh karena itu sangat dibutuhkanya sebuah program yang dapat memberikan manfaat serta kesempatan untuk membangun usaha mandiri, sehingga penghasilan tersebut dapat dipergunakan untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari. Lalu selanjutnya melaksanakan program pembagian covid kit sebagai langkah memberikan edukasi dalam upaya pencegahan penyebaran covid-19. Selain itu didukung dengan pemberian beberapa alat cuci tangan yang selanjutnya diletakkan ditempat-tempat yang dibutuhkan dengan tujuan meningkatkan kesadaran dan kemauan dalam mencuci tangan.

Dengan tingginya antusias dari masyarakat sekitar Rw 09 kampung Poncol Lestari, kegiatan KKN ini berjalan dengan lancar dan sesuai dengan apa yang direncanakan. Antusiasme tersebut berhasil dalam menanamkan semangat bagi kami untuk dapat bisa bersosialisasi dengan masyarakat. Serta kegiatan KKN ini sekaligus memberikan pelajaran bagi kami untuk dapat lebih peduli dan mau berbagi dengan orang lain yang membutuhkan.

UCAPAN TERIMA KASIH

Ucapan terima kasih kepada Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Universitas Muhammadiyah Jakarta, Ketua Rw Kampung Poncol Lestari, Pamulang Timur serta seluruh pihak yang telah berpartisipasi pada kegiatan ini.

DAFTAR PUSTAKA

Rahajeng KH. 2021. Tsunami Covid-19 RI, Hari ini 1.598 Orang Meninggal.

<https://www.cnbcindonesia.com/news/20210803165212-4-265822/tsunami-covid-19-ri-hari->

[ini-1598-orang-meninggal](https://www.kompas.com/read/2020/03/03/06314981/fakta-lengkap-kasus-pertama-virus-corona-di-indonesia?page=all) (diakses pada 4 Agustus 2021 pukul 20.00). Kompas.com. 2020. Fakta Lengkap Kasus Pertama Virus Corona di Indonesia.

<https://nasional.kompas.com/read/2020/03/03/06314981/fakta-lengkap-kasus-pertama-virus-corona-di-indonesia?page=all> (diakses pada 4 Agustus 2021 pukul 21.30).

Aletheia Rabbani, 2017. Pengertian Pemberdayaan Menurut Ahli. <https://www.sosiologi79.com/2017/07/pengertian-pemberdayaan-menurut-ahli.html?m=1> (diakses pada 4 Agustus 2021 pukul 23.00).

Muchlisin Riadi, 2020. Penyuluhan (Pengertian, Tujuan, Program, Metode dan Media). <https://www.kajianpustaka.com/2020/01/penyuluhan-pengertian-tujuan-program.html?m=1> (diakses pada 5 Agustus 2021 pukul 21.00).

Steve Jobs, 2020. Pengertian Edukasi, Macam-Macam dan Manfaatnya. <https://tarrantcountyaggies.org/pengertian-edukasi-macam-macam-dan-manfaatnya/> (diakses pada 5 Agustus 2021 pukul 22.30).